



## PRESENTAN LOS RESULTADOS DEL PROYECTO DE CINE COMUNITARIO “INAH MÓVIL, PATRIMONIO EN MOVIMIENTO”

- La iniciativa imparte talleres a niñas, niños y jóvenes, y brinda proyecciones gratuitas en comunidades indígenas
- En 2024, se eligió al pueblo de San Juan Mixtepec, Oaxaca, para su arranque; los dos primeros filmes producidos se presentaron en la 36 FILAH

En 2024, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) inició un proyecto sin precedentes para llevar cine comunitario (cortometrajes y largometrajes de ficción, documentales y animaciones) a localidades indígenas del país. A la vez, contempla la realización de talleres para niñas, niños y jóvenes, para que escriban, produzcan e, incluso, proyecten sus historias, en sus idiomas, en la pantalla grande.

Los resultados de la iniciativa “INAH móvil, patrimonio en movimiento”, impulsada por la Coordinación Nacional de Difusión (CND) del instituto, con apoyo de la Convocatoria Desarrollo de Arte y Cultura (DAC) Banamex, se presentaron el 21 de septiembre de 2025, en la 36 Feria Internacional del Libro de Antropología e Historia (FILAH).

En la Carpa 3 del encuentro literario, la titular de la CND, Beatriz Quintanar Hinojosa, agradeció a la Unidad de Procuración de Fondos y Alianzas Estratégicas y al Patronato del INAH, entidades representadas en el evento por Noemí Cortés Gallardo Mondragón y Gabriela Delgado Flores, respectivamente, por sumarse a este esfuerzo.

Al dirigirse a Felicitas Cruz Bautista, regidora de Educación y Cultura de San Juan Mixtepec, en Oaxaca, primera comunidad beneficiada con el proyecto, la antropóloga Quintanar dijo:

“Principalmente, quiero decir tiza'vi –gracias, en mixteco– a ustedes. No solo por abrirnos las puertas de sus corazones, de sus casas y escuelas, sino, ante todo, por brindarnos su confianza”.



Cabe destacar que, en su primera edición, realizada en 2024, "INAH móvil, patrimonio en movimiento" produjo dos filmes, a partir de la visita a cinco comunidades de San Juan Mixtepec: Los Tejocotes, Santa María Teposlantongo, La Batea, Yucumi y San Juan Cahuayaxi.

En cada una, detallaron la directora y el subdirector de Divulgación y Producción Audiovisual de la CND, Ana Galicia Zamora y Enrique Martínez Velázquez, se estableció un diálogo circular y respetuoso hacia los pobladores.

"Había dos momentos: por las mañanas, impartíamos los talleres; y por las noches, proyectábamos películas en plazas, escuelas u otros espacios", relató Galicia Zamora al encomiar la organización comunitaria, pues los propios habitantes orquestaban vendimias de comida o café durante las proyecciones y canalizaban los recursos obtenidos para la compra de insumos requeridos en sus hospitales locales.

Por su parte, Martínez Velázquez subrayó el enfoque de pertinencia cultural que guió las proyecciones de cine hechas en los lugares citados, y este año en el pueblo de Santa Cruz, también ubicado en el municipio San Juan Mixtepec, toda vez que presentaron películas que les fueran cercanas en cuanto a las tramas o estuvieran narradas en sus idiomas, como el filme *Valentina o la serenidad*, de la cineasta oaxaqueña Ángeles Cruz.

En este sentido, Felicitas Cruz agradeció al INAH y a Banamex por el apoyo brindado. "Esta es la primera vez que una iniciativa así llega a nuestras comunidades y, sin duda, nuestros niños y niñas nunca olvidarán la experiencia de escribir sus guiones y aprender a grabar sus propias películas.

"Nosotros existimos, los mixtecos y otros pueblos indígenas. Somos reales, no pinturas u objetos de museo", declaró tras hacer votos para que más proyectos de divulgación patrimonial se generen desde las esferas públicas y privadas.

Por último, la directora de la Convocatoria DAC en Banamex, Marité Chavira Mendoza, manifestó la voluntad de esta empresa por seguir apoyando al proyecto "INAH móvil...", de modo "que podamos seguir demostrando que la cultura y el arte se hacen a diario en todos los rincones de nuestro país".

En su edición 36, la FILAH ofrece más de 400 actividades gratuitas, para todos los públicos. Consulta el programa en este enlace: [www.feriadelpueblo.inah.gob.mx](http://www.feriadelpueblo.inah.gob.mx).